



Le Tiers Monde, enjeu de la Guerre froide

Le Tiers Monde, enjeu de la Guerre froide.

Dans quelle mesure le Tiers Monde, enjeu apparent de la Guerre froide, a-t-il pu profiter de celle-ci pour entamer son affirmation ?

I. Le Tiers Monde, un ensemble initialement soumis est passé du colonialisme à un statut de pays dominés par les deux supergrands.

- A. La Guerre froide explique en grande partie le processus de décolonisation. Nouvelle donne issue de la GM2, les deux supergrands, pour des raisons idéologiques et géopolitiques soutiennent le processus de décolonisation. Ils ont intérêt l'un et l'autre à accélérer le déclin des puissances européennes pour renforcer leur domination sur le monde. Ainsi, par la voie diplomatique, par un soutien politique directement affiché (comme Roosevelt en 1942 auprès du sultan du Maroc) ou par un soutien financier et militaire, les grandes puissances sont du côté des peuples qui s'émancipent.
- B. Les pays du Sud, une fois indépendants ont besoin du soutien des grandes puissances pour s'affirmer. Les pays du Sud correspondent à des Etats faibles, souvent sans administration ou limitée. Ils n'ont pas les moyens d'assumer l'ensemble des dépenses liées au développement, ils sont à la recherche de modèles économiques mais aussi de soutiens géopolitiques, notamment dans le contexte de conflits régionaux. Ainsi, les pays d'Asie du Sud Est non communistes sont rapidement soutenus par les EU (notamment la Corée du Sud qui était une colonie du Japon), l'Inde est largement soutenue par l'URSS tandis que le Pakistan devient un allié des EU qui lui apportent une aide économique et militaire. La plupart des pays du sud choisissent un camp idéologique et politique en fonction des enjeux régionaux de plus en plus influencés par la logique de Guerre froide (ex. Le conflit israélo-arabe à partir des années 1950). Exemple de la Chine qui dépend du soutien économique de l'URSS entre 1949 et 1957.
- C. Dans ces conditions, le Tiers Monde devient une variable ajustable dans le cadre de la Guerre froide. Dans le cadre de la rivalité planétaire entre les deux supergrands, les pays du Tiers Monde deviennent des zones de conflit entre les deux blocs, c'est dans les pays du sud que se déroulent les conflits les plus importants de la Guerre froide – la Guerre de Corée, la Guerre d'Indochine et la Guerre du Vietnam. On peut ajouter aussi Cuba qui devient un lieu d'affrontement entre les deux Supergrands. Dans ces conditions Le Tiers Monde devient un enjeu territorial de la Guerre froide dans une logique de conflit qu'il ne maîtrise pas.